

Tabla 3.3. Principales aspectos del acuerdo de paz alcanzado en el sur de Sudán

Temas	Detalles
FFAA	<ul style="list-style-type: none"> • 91.000 miembros del ejército se retirarán del sur del país en el plazo de dos años y medio, mientras que el SPLA cuenta con ocho meses para retirar sus efectivos del norte. • Norte y sur mantienen separadas sus FFAA. • Durante los seis años de autonomía se formará una fuerza conjunta de 21.000 soldados que será desplegada en algunas de las zonas más controvertidas. • Si tras los seis años, el sur decide no independizarse se formará un ejército conjunto de 39.000 soldados.
Autonomía	<ul style="list-style-type: none"> • El sur contará con una autonomía de seis años. • En 2011 se celebrará un referéndum de autodeterminación.
Reparto del petróleo	<ul style="list-style-type: none"> • Los beneficios extraídos del petróleo serán repartidos a partes iguales entre la administración de Jartum y la del sur del país.
Temas económicos	<ul style="list-style-type: none"> • Se utilizarán dos monedas distintas en el marco de un sistema bancario dual. El norte utilizará la libra Sudanesa y el sur el dinar.
Administración	<ul style="list-style-type: none"> • Se constituye un Gobierno de Unidad Nacional. • O. Al-Bashir seguirá en su puesto de jefe de Estado y el líder del SPLA, J. Garang, será el nuevo vicepresidente. • El reparto de los puestos de responsabilidad se dividirán en un 70:30 a favor de Jartum en el nuevo Gobierno central transitorio y en un 55:45 en las áreas de Abyei, Nilo Azul y Montañas de Nuba.
Ley islámica	<ul style="list-style-type: none"> • La ley islámica (<i>Sharia</i>) permanece en el norte del país. • Algunas partes de la Constitución serán reelaboradas para que la ley islámica no pueda ser aplicada a la población no musulmana en el conjunto del país. • El status de la <i>Sharia</i> en la capital, Jartum, será decidido por una asamblea elegida.
Otros	<ul style="list-style-type: none"> • Cada territorio utilizará su propia bandera, el norte con la ya existente y el sur con una nueva.

Lamentablemente, y en contraste con lo sucedido en el sur del país, los enfrentamientos han predominado sobre las negociaciones en la región sudanesa de **Darfur**, a pesar de los múltiples intentos de negociación con los grupos JEM y SLA, llevados a cabo desde Chad, Etiopía o Nigeria, normalmente tras la exigencia de dichos grupos de que previamente se desarmaran las milicias progubernamentales *Janyaweed*, mientras que el Gobierno sudanés exigía que fueran los dos grupos mencionados los que se desarmaran primero. En abril se consiguió un alto el fuego que ha sido violado de forma repetida a lo largo de los meses posteriores.

d) Grandes Lagos y África Central

A pesar de las dificultades que pueda atravesar la democratización de **Burundi** y las dudas sobre la capacidad del Gobierno Nacional de Transición de liderar un verdadero proceso de cambio y de proceder a la desmovilización de numerosos excombatientes, en el país sólo queda pendiente la negociación con el grupo armado de oposición FNL, liderado por A. Rwaswa. Aunque este grupo anunció en abril una tregua inmediata y su disposición a iniciar negociaciones, y que incluso celebró más adelante una reunión con el Gobierno sudafricano, todas las exploraciones resultaron infructuosas, por lo que el FNL fue declarado grupo terrorista por el Gobierno. En diciembre se inició un proceso de desarme y desmovilización que afectará a 55.000 combatientes durante los próximos cinco años. En el mes de marzo se inició en **Congo** un programa de Desarme, Desmovilización y Reintegración (DDR), y aunque se han registrado acusaciones de que algunos antiguos milicianos Ninja se dedicaban a la delincuencia, el conflicto armado puede considerarse como prácticamente finalizado.

Más complejo y negativo resulta, en cambio, el proceso que se desarrolla en las regiones de Kivu e Ituri en la **RD Congo**, donde persisten varios enfrentamientos armados. Se han producido algunos intentos de pacificación de estas zonas desde varias instancias internacionales, tratando de impedir también que el conflicto se regionalice como en el pasado. En mayo, representantes de siete grupos armados de oposición de la región de Ituri firmaron un acuerdo con el Gobierno Nacional de Transición, para proceder al desarme de las milicias y participar en el proceso de transición del país. Este programa, sin embargo, ha sufrido continuos

retrasos y dificultades, lo que obligó a la MONUC a realizar una serie de propuestas para pacificar el conjunto de la región. En junio, Rwanda cerró temporalmente la frontera con la RD Congo, y la UA, la UE y EEUU llevaron a cabo varias iniciativas diplomáticas para reducir la tensión. Después de unos meses de calma, a finales de año se reabrieron las tensiones y amenazas, y Rwanda anunció que llevaría a cabo una operación militar en la región de Kivu para perseguir a los grupos armados de oposición rwandeses que operan en la zona.

La nota de esperanza en la región es la posibilidad de que finalmente se abra una negociación entre el Gobierno de **Uganda** y el grupo armado de oposición LRA. Después de múltiples ofrecimientos de una y otra parte, la petición del LRA de que mediara el embajador de Uganda en la UA y la exigencia ugandesa de que cualquier mediación pasara por la antigua ministra que una década atrás ya protagonizó los primeros diálogos, el Gobierno declaró en noviembre una tregua temporal para posibilitar las reuniones exploratorias entre la antigua ministra y representantes de la guerrilla, al tiempo que Naciones Unidas mostró su apoyo para la posible reintegración de los excombatientes del LRA.

e) Magreb

El conflicto del Sáhara Occidental ha permanecido estancado un año más, al no lograrse ningún acercamiento entre las partes, y a pesar del intenso ritmo diplomático de los países vecinos para explorar nuevas posibilidades. Naciones Unidas ha extendido el mandato de la MINURSO en varias ocasiones y ha continuado dando apoyo a la segunda versión del Plan Baker, aunque invitando a las partes a encontrar una salida negociada. El secretario general de la ONU nombró al diplomático A. de Soto como su nuevo Enviado Personal para el Sáhara Occidental, tras la dimisión de J. Baker III. A lo largo del año se han desarrollado varias medidas de confianza, como la liberación de prisioneros en manos del Frente Polisario, la apertura de un sistema de visitas familiares y la instauración de un servicio telefónico y de correo postal, por intermedio de ACNUR.

América

El proceso de **Colombia** ha estado marcado por importantes hechos en el transcurso del año. Por un lado, el inicio del desarme y desmovilización de una parte significativa de los grupos paramilitares AUC, con unos 4 000 efectivos que dejaron las armas en los últimos meses del año, calculándose que otros 10 000 podrían hacerlo en 2005. Este proceso ha estado acompañado por la OEA, a través de la Misión de Apoyo al Proceso de Paz en Colombia, con tareas de verificación. Un segundo elemento a considerar ha sido las discusiones para aprobar un régimen de alternatividad penal, o ley de Verdad, Justicia y Reparación, que implique a toda persona desmovilizada, y que es todavía objeto de controversia entre diferentes sectores políticos y sociales del país. Un tercer acontecimiento ha sido el inicio de exploraciones con la guerrilla ELN, a mediados de año, con la facilitación de México, y que ha permitido un intercambio de propuestas entre el Gobierno y esta guerrilla. Al finalizar el año, sin embargo, no se había conseguido todavía lograr un acuerdo para iniciar una negociación formal. Con la guerrilla de las FARC, finalmente, con la que no existe ninguna negociación política, no ha sido posible concertar tampoco un acuerdo humanitario, a pesar de que durante todo el año se han realizado numerosas gestiones nacionales e internacionales para conseguirlo.

Asia

En el continente asiático, el año se inició con ocho procesos de negociación (cuatro conflictos armados y cuatro no armados), y terminó con un total de 11 procesos, de los que seis correspondían a conflictos armados y cinco a conflictos no resueltos. Los tres nuevos procesos corresponden a conflictos de la India. Las negociaciones en los conflictos no armados han seguido una evolución algo más positiva que los armados, aunque la tendencia global es de empeoramiento, pasando de una puntuación muy elevada en enero (2,7 puntos de media sobre un máximo de tres), a 1,3 al finalizar el año, y una media mensual de 1,5 para el conjunto del año.